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Aos 3 (três) dias do mês de dezembro de 2008 (dois mil e oito), às 18:30 horas (dezoito horas e trinta
minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença de 9
(nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. O Presidente VALDORI BATISTA
DA SILVA  iniciou  a  sessão  saudando  a  todos  e  invocando  o  nome  de  Deus.  Primeiramente  foi
apreciada a  Ata Nº021/2008.  Os vereadores  receberam a Ata Nº021/2008 com antecedência,  com
conseqüente leitura e análise, tendo sido a mesma aprovada com 7 (sete) votos favoráveis e 1 (um)
voto  contrário,  proferido  pelo  vereador  Leandro  Johner.  EXPEDIENTE: Foram  lidas
correspondências  recebidas  no período de 20 de novembro a  3 de dezembro de 2008, merecendo
destaque:  Telegramas do  Ministério  da  Saúde que  informam a  liberação do total  de R$30.006,41
destinados  ao  pagamento  de  programas  do  Fundo  Nacional  de  Saúde.  Ofício  GP nº253/2008  do
Gabinete do Prefeito de Cruzeiro do Sul que notifica recebimento de recurso do Ministério da Saúde.
Ofício  Circular  Nº18/2008 da Câmara  Municipal  de Vereadores  de Caxias  do Sul  que encaminha
moção contrária à prorrogação dos contratos de pedágio. Comunicados do Ministério da Educação
informando a liberação do total de R$16.393,45 destinados a garantir a execução de programas do
Fundo  Nacional  de  Desenvolvimento  da  Educação.  Indicação  nº066/2008  subscrita  pelo  vereador
Adair  da Silva,  referente à  necessidade de roçadas  nas imediações  da barragem eclusa,  em Linha
Desterro.  ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº308-04/2008 do Executivo  QUE OFICIALIZA A
DENOMINAÇÃO  DA  LOCALIDADE  DE  ARROIO  GRANDE  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, retido para tramitação por um período mínimo de quatorze dias e obtenção
de um mapa com a delimitação mais exata da área a ser denominada.  Projeto de Lei Nº309-
04/2008  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  O  PODER  EXECUTIVO  MUNICIPAL  A
PRORROGAR CONVÊNIO COM O ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL, LEI 488-01/2005,
POR  INTERMÉDIO  DA  SECRETARIA  DA  JUSTIÇA  E  DA  SEGURANÇA,  COM
INTERVENIÊNCIA  DO  INSTITUTO  GERAL  DE  PERÍCIAS  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS: Antes da discussão do projeto, foi lida também a mensagem de retificação, através
da qual o projeto passa a ser considerado com a expressão “Secretaria da Justiça e da Segurança”
substituída por “Secretaria da Justiça e da Segurança, atual Secretaria de Segurança Pública”. Pedido
de Emenda apresentado pelo vereador Leandro Johner, que sugeriu limitar a quantidade de servidores
prevista no art. 1º em apenas um, rejeitado com 6 (seis) votos contrários e 2 (dois) favoráveis, estes
proferidos  pelos  vereadores  Leandro  Johner  e  Décio  Reiter.  Colocado  em votação,  o  projeto  foi
aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº310-04/2008  do  Executivo  QUE  AUTORIZA
ABERTURA DE CRÉDITO ESPECIAL E DÁ OUTRAS  PROVIDÊNCIAS:  Pedido  de  Vistas
apresentado  pelo  vereador  Ubirajara  Marques  rejeitado  com  7  (sete)  votos  contrários  e  1  (um)
favorável,  proferido pelo próprio requerente.  Colocado em votação o projeto foi  aprovado com 7
(sete) votos favoráveis e 1 (um) contrário, proferido pelo vereador Ubirajara Marques. Projeto de Lei
Nº311-04/2008 do Executivo  QUE DEFINE E CONSOLIDA O QUADRO DE CARGOS EM
COMISSÃO,  FUNÇÃO  GRATIFICADA E  SECRETÁRIOS  MUNICIPAIS  E  DÁ  OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado com 6 (seis) votos favoráveis e 2 (dois) contrários,  proferidos pelos
vereadores Leandro Johner e Décio Reiter.  Projeto de Resolução Nº001/2008 do Legislativo  QUE
ACRESCENTA DISPOSITIVOS NO REGIMENTO INTERNO QUE TRATAM DA LICENÇA
DE VEREADOR,  retido  para  estudos  e  maior  período  de  tramitação.  Projeto  de  Resolução
Nº002/2008 do Legislativo  QUE VEDA A REPETIÇÃO DE NOMES EM CHAPAS PARA A
MESA DIRETORA E  FIXA PRAZO PARA SUA APRESENTAÇÃO,  retido  para  estudos  e
maior período de tramitação. Os vereadores Ubirajara Marques e Leandro Johner suscitaram questão
de  ordem,  apontando  intempestividade  na  apresentação dos  dois  projetos  de  resolução.  Conforme
orientação prestada pelo Assessor Jurídico, o prazo de quarenta e oito horas para remessa de projetos
não se aplica para os projetos de resolução, sendo válido somente para os projetos de lei apresentados



pelo Chefe do Executivo,  os quais não tenham regime de urgência.  Requerimento Nº016/2008 de
autoria  do  vereador  Paulo  Alexandre  Mallmann  QUE  SOLICITA  ENVIO  DE
CORRESPONDÊNCIA  AO  DAER,  SOLICITANDO  REALIZAÇÃO  DE  SERVIÇOS  DE
PINTURA  E  LIMPEZA  DE  TRECHO  DA  RS130,  aprovado  por  unanimidade.  Moção
Nº005/2008, apresentada pela Mesa Diretora  QUE REPUDIA O PROJETO DE LEI RELATIVO
AO PISO SALARIAL PARA OS PROFESSORES DA REDE PÚBLICA ESTADUAL, aprovado
por  unanimidade  e  subscrita  por  todos  os  vereadores.  O  Presidente  Valdori  da  Silva  registrou
verbalmente que o manifesto foi motivado com o pedido oriundo da direção da Escola Estadual João
de  Deus.  Requerimento  da  Câmara  de  Vereadores  de  Farroupilha,  encaminhado  através  do  ofício
circular  nº005/2008,  QUE  PEDE MANIFESTAÇÃO  CONTRA  A  PRORROGAÇÃO  DOS
CONTRATOS DE CONCESSÃO DAS PRAÇAS DE PEDÁGIOS,  aprovado por unanimidade.
Requerimento  da  Câmara  de  Vereadores  de  Encantado,  encaminhado  através  do  ofício  circular
nº433/2008,  QUE  PEDE  MANIFESTAÇÃO  DE  APOIO  AO  SENADOR  PAULO  PAIM,
aprovado por unanimidade.  Requerimento da Câmara de Vereadores de Encantado, encaminhado
através do ofício circular nº435/2008,  QUE PEDE MANIFESTAÇÃO DE APOIO AO CENTRO
DE  PROFESSORES  DO  ESTADO  DO  RIO  GRANDE  DO  SUL –  CPERS,  aprovado  por
unanimidade.  Antes  do  intervalo  o  Presidente  da  Mesa  Diretora  informou que o  vereador  Paulo
Alexandre Mallmann solicitou uma sessão solene em homenagem ao Sr. João Osmar Delavy, falecido
recentemente. Na mesma ocasião deverá acontecer o descerramento da respectiva foto na galeria de
homenageados.  Conforme  consulta  realizada,  todos  concordaram  em  promover  a  sessão  solene
momentos  antes  da  última  sessão  ordinária  de  2008.  EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA
TRIBUNA: O vereador  LEANDRO LUÍS JOHNER teve como assunto a  participação da aluna
Daniela Schwendler na Olimpíada da Língua Portuguesa. Afirmou que a estudante representou muito
bem  o  Município,  bem  como  a  Escola  São  Rafael.  Contou  que  a  professora  Lenise  foi  sua
acompanhante  parabenizou  as  mesmas  pelo  ótimo  desempenho.  Solicitou  a  inclusão  de  uma
homenagem na pauta da sessão solene do dia 17 de dezembro, onde a estudante e seus familiares
também poderão ser convidados para um ato de reconhecimento. Conforme o Edil, a jovem teve uma
participação brilhante na competição, merecendo as congratulações. Em seguida, contou que esteve
presente na formatura do PROERD, cuja turma da Escola São Rafael foi treinada pela Brigada Militar
no sentido de resistir à violência e às drogas. Relatou que o grupo possui mais de quarenta alunos,
todos supervisionados pela policial Elisângela, a qual esteve ofertando diversas palestras. Disse que os
jovens agora terão o papel de disseminar esses conhecimentos de combate aos entorpecentes, com o
objetivo de erradicar dois problemas graves da sociedade: drogas e violência. Citou que estes males
devem ser afastados da escola, da família e da comunidade, parabenizando a comunidade escolar por
dar créditos ao projeto da Brigada Militar. Registrou a presença de diversas autoridades na solenidade
de  formatura,  inclusive  da  Coordenadora  Regional  de  Educação,  Sra.  Rosana  Rhürweim,
representando o Governo do Estado. Prosseguindo, relatou que durante a última semana solicitou a
redação de um requerimento ao Secretário Municipal de Administração e Finanças, cujo objeto foi a
informação sobre os clubes que já apresentaram prestação de contas dentro do prazo que expirou
recentemente. Lembrou que um pedido de informações sobre este tema já havia sido aprovado em
momento anterior e até respondido pelo Chefe do Executivo.  Mencionou que agora a resposta do
secretário Vicente Kronbauer sobre a prestação de contas dos valores repassados para as entidades
deve ser  solicitada de  poder  para poder.  Citou  que deve  o Presidente da  Câmara  requerer  para  o
Prefeito. O Camarista questionou “essa transparência que se prega no Município” e avaliou que não
custava nada ter passado a informação almejada. Frisou que sempre é dito pelos administradores que
as  dúvidas  serão prontamente esclarecidas na Prefeitura.  Enfatizou que um simples ofício não foi
suficiente para se obter dados da prestação de contas, a qual deveria ocorrer até o último dia trinta de
novembro. Falou que as subvenções já foram repassadas no ano anterior e que o prazo para prestação
de contas já foi prorrogado. Disse que, nessas condições, parece que existe algo a ser escondido, pois
as respostas fáceis não foram liberadas. De acordo com o Edil, bastava ser respondido que todas as
entidades prestaram contas e que existem cópias da documentação comprobatória, as quais poderiam



ser consultadas. Segundo suas palavras, “para disfarçar” foi dito que teria que ser feito um pedido via
Mesa  Diretora,  fato  que  pode  significar  que  o  Poder  Executivo  tem  algo  a  esconder.  Dando
continuidade, abordou a questão da internet. Contou que em todo Município ainda estão sendo feitos
pedidos de atendimento do serviço e que este não está disponível para todos. Lembrou que o assunto
foi alardeado há vários meses, cuja promessa era de que todos seriam atendidos na cidade e na zona
rural. Afirmou que já se passaram quase dois anos e o serviço de internet para todos ainda está no
papel.  Citou  que  tem  pessoas  recolhendo  assinaturas  de  interessados  no  sistema  e  que  este
procedimento burocrático não tem resultados práticos. Falou que as promessas deverão ser cumpridas,
sendo que, por questões técnicas ou administrativas, a internet ainda não está funcionando. Frisou que
a comunidade tem cobrado por isso, apontando o direito da mesma em reivindicar.  Neste sentido,
comentou  que  a  reclamação  continua  sendo  sobre  a  falta  de  funcionamento  na  instalação  dos
equipamentos e disponibilização do sinal. Por fim, disse que cabe aos vereadores trazer os anseios da
população, a qual aguarda com urgência o funcionamento do sistema sem interrupções, interferências,
cortes  e  problemas  para  o  uso. O  vereador  UBIRAJARA DA SILVA MARQUES inicialmente
parabenizou a equipe do 25 de Julho por sagrar-se campeão do futebol, ressaltando a importância da
participação de equipes locais em eventos esportivos. Reconheceu o esforço da equipe e disse que o
mesmo foi fundamental para o resultado atingido. Em seguida, convidou a todos cruzeirenses para
ajudarem a equipe feminina do Bom Fim, a qual jogará a final do campeonato regional no próximo
sábado. Comentou que a ajuda esperada é com torcida pela conquista de um primeiro título regional,
cujo fato seria inédito para uma equipe feminina de Cruzeiro do Sul.  Referiu que algumas atletas
fichadas no clube são da localidade e outras são de fora. Disse que as jogadoras têm vindo por amor à
camisa e pelo esporte, o que resulta na formação de uma verdadeira família. Ressaltou a importância
da presença de todos colegas vereadores e dos torcedores da cidade, afirmando que as meninas ficarão
muito  motivadas  com o  apoio  do  público.  Citou  que  somente  a  vitória  no  jogo  interessa  para  o
resultado final de um primeiro lugar, lembrando que a melhor disciplina e o vice-campeonato já estão
garantidos. De acordo com suas palavras, a vitória garantirá mais um troféu para o futebol cruzeirense.
Antecipou os agradecimentos de todos os colaboradores do Bom Fim, indicando que muitos ajudam
com o transporte das atletas. Avaliou que o campeonato feminino está crescendo e que a Administração
Municipal também merece agradecimentos por isso. Diante disso, parabenizou a comunidade de Bom
Fim e reafirmou a convocação para a comunidade prestigiar o jogo. Dando continuidade, tratou sobre a
questão  dos  pedágios,  referindo que seguidamente  se  vê manchete  sobre a  entrega  de ranchos da
Sulvias.  No seu entendimento,  estes são cinco ou seis  “ranchinhos fajutos”.  Opinou que, ao invés
disso, o dinheiro deveria ser distribuído sem tanta propaganda no jornal. Ponderou que a Sulvias não
deveria perder a concessão das praças de pedágio, mas deveria reduzir os valores das tarifas, dizendo
que atualmente uma máfia  explora o serviço.  Citou que os pedágios estão faturando mais  do que
bancos e o seu lucro é muito alto. Falou que o socorro e os demais serviços não representam grandes
gastos para a empresa. Frisou que os donativos deveriam representar montantes de cem a duzentos mil
reais para cada prefeitura, até mesmo para ajudar os desabrigados nas enchentes. Em seguida, elogiou
o último evento realizado no parque poliesportivo,  por ocasião do aniversário de Cruzeiro do Sul.
Comentou que a área está sendo bem aproveitada e que foi muito bonito ver as crianças e os estudantes
reunidos  em atividades  diversas.  Contou  que  seguidamente  enxerga  pessoas  sentadas  no  parque,
saboreando um chimarrão com a família. Sugeriu para o Governo Municipal investir ainda mais no
próximo ano, de modo a disponibilizar churrasqueiras e bancos fixos. Ressaltou ser necessária uma
preocupação com as enchentes e também com a segurança, pedindo para a Brigada Militar patrulhar
rotineiramente o local, para afastar o “pessoal da fumaça”. Mostrou-se satisfeito com os enfeites de
final de ano na cidade e disse que está tudo bonito. Aos colegas que deixarão o Poder Legislativo no
próximo ano comentou ser importante sair sem mágoas, pedindo desculpas para aqueles que ofendeu.
Mencionou que ainda não mudou seu pensamento e que seu trabalho sempre foi feito sem a intenção
de  ofender  as  pessoas,  argumentando  que  somente  lhe  interessa  a  vida  política  dos  colegas  e
adversários. Afirmou que não se importa com a vida particular de ninguém e nem se preocupa em
tentar caçar os opositores. Falou que isso é feio e que diariamente tem candidato derrotado tentando



fazer denúncias para o Promotor. Para encerrar, refletiu que quando não se consegue vencer, deve-se
bater  palmas  para  o  adversário  e  apertar-lhe  sua  mão,  tentando  melhorar  para  se  sair  melhor  na
próxima eleição. O vereador HUMBERTO PERSCH abriu seu discurso falando sobre o desempenho
dos três times cruzeirenses no campeonato regional de futebol amador, incluindo a equipe feminina.
Registrou o título da equipe do 25 de Julho, bem como o primeiro lugar no “segundinho” alcançado
pela equipe do Canarinho. Comentou que a primeira equipe conquistou o título depois de vinte e cinco
anos  sem bons  resultados,  contando que  na  localidade  foi  feriado  na  segunda-feira,  em razão da
conquista. De acordo com o Edil, isso comprova a importância do esporte dentro de Cruzeiro do Sul.
Em seguida, falou sobre as obras no parque poliesportivo e informou que os trabalhos estão em uma
etapa inicial. Referiu que, mesmo assim, as pessoas já estão usufruindo de um lindo local, a exemplo
da festividade de aniversário da cidade. Disse ter certeza de que muitos avanços ainda deverão ocorrer,
enfatizando que a área possuiu algumas restrições por ser inundável. Ponderou que muitos melhorias
deverão  ser  bem  avaliadas  antes  da  efetiva  obra.  Concordou  que  o  investimento  com  bancos  e
churrasqueiras  não  será  tão  elevado,  mostrando-se  otimista  com a  breve  disponibilização  para  os
moradores.  Afirmou  que  este  é  um compromisso  da  Administração  Municipal  com  o  seu  povo.
Referente ao projeto que redefiniu o quadro de cargos em comissão e secretários, mostrou-se tranqüilo
com a escolha dos titulares das pastas e ocupantes dos cargos de chefia. Mencionou que as pessoas
certas serão colocadas nos lugares certos, indicando que a maioria dos cargos já existiam. Destacou
que a receita do Município aumentou muito nos últimos anos, comportando assim eventuais cargos
novos.  Conforme  o  Camarista,  esse  “muito”  significa  que  o  governo  do  PT-PMDB  dobrou  a
arrecadação, graças ao trabalho, empenho e transparência dos administradores. Quanto ao projeto de
lei para denominação de parte da Linha Arroio Grande, comentou que os moradores gostariam de ter
visto o projeto votado. Contou que, enquanto comandou a Secretaria da Agricultura, sofreu muito com
as negativas a AES Sul nos projetos do programa “Luz para Todos”. Citou que havia uma confusão
entre  a  Travessa  e  a  Linha  Conceição,  sendo que  o  cadastro  jogava  moradores  cruzeirenses  para
Venâncio Aires ou Mato Leitão. Disse acreditar que o projeto será aprovado, ressaltando a importância
de respeitar a delimitação das comunidades vizinhas. Referiu que o projeto seria baixado para estudos
de igual modo, afim de tramitar por quatorze dias. Sobre o tema da internet, comentou que todos
sabem sobre  os  problemas  iniciais  do  sistema,  especialmente  por  causa  da  queda  de  uma  torre.
Ponderou que todo primeiro projeto está sujeito a ter erros e que quem dá a cara para bater acaba
sofrendo as conseqüências. Apontou que este é o começo da internet para o interior do Município,
sugerindo  para  todos  vereadores  avaliarem  bem  os  pontos  positivos  e  os  negativos.  Mostrou-se
esperançoso com a possibilidade futura de noticiar que Cruzeiro do Sul estará atendido pelos serviços
de internet em toda parte. Após isso, parabenizou o esforço do atual Secretário de Estradas, avaliando
como excelente a sua atuação. Ressaltou o mérito do trabalho do Sr. Volmir Dullius, comentando que
depois de qualquer chuva o seu empenho é evidente. Citou principalmente a realização de serviços de
limpeza nas valetas, apontando que a patrola não tem sido usada demais e que o material tem sido bem
espalhado, o que pode ser considerado positivo. Frisou também que os trabalhos não resultam em terra
vermelha nas estradas,  parabenizando-o pela  sua atuação.  Parabenizou ainda os  demais  setores  da
Administração Municipal, contando que depois das eleições o empenho continuou e todos os projetos
tiveram  seqüência.  Em  seguida,  falou  sobre  sua  atuação  como  vereador,  pedindo  desculpas  por
eventual  tratamento indevido com seus pares.  Para finalizar,  registrou sua satisfação com a ótima
acolhida que sempre recebeu dos colegas e dos assessores.  O vereador  VALDORI BATISTA DA
SILVA primeiramente desculpou-se pela sua ausência na formatura do PROERD na Escola São Rafael,
cujo convite foi encaminhado pelo Tenente Dilmar Machado Pires da Brigada Militar local. Explicou
que estava em viagem de trabalho desde segunda-feira e que não conseguiu chegar  em tempo de
prestigiar  o  ato.  Agradeceu  o  Vice-Presidente  por  ter  lhe  representado  na  solenidade.  Dando
prosseguimento, pediu uma preocupação maior da Administração Municipal com o calçamento da Rua
Relindo Dullius, no bairro Passo de Estrela. Contou que a cobrança pela realização das obras é muito
grande e lembrou que sua luta por tal causa já dura mais de três anos e meio. Segundo o Edil, uma luz
foi acesa na sexta-feira que antecedeu as últimas eleições municipais. Citou que uma carga de canos



foi descarregada na frente de sua casa, quantidade que representa cerca de 10% do total a ser utilizado
na rua. Relatou que as crianças estão brincando com os canos, rolando o material de um lado para o
outro,  podendo até quebrá-los com isso. Nesse sentido, solicitou para o Governo Municipal tomar
providências e dar andamento na obra. Refletiu que, caso haverem danos, isso significará desperdício
de dinheiro público. Sugeriu a imediata realização dos trabalhos ou a retirada dos canos, afim de que
estes não sejam destruídos antes da utilização. Ressaltou que a pavimentação da rua representaria um
presente de final de ano e de Natal para todos os moradores da referida via, argumentando que todos
sofrem muito com a poeira excessiva causada pelos veículos. Afirmou que o fluxo de caminhões é
intenso e que a comunidade tem reclamado muito por esta razão. Disse que a situação está ficando
insuportável  e  possivelmente  será  preciso  pensar  em abandonar  a  residência  naquela  rua,  caso  o
problema da poeira não seja resolvido, uma vez que não se consegue mais abrir portas e janelas sem
sujar a casa. O Camarista falou acreditar que a obra ainda seja realizada, mesmo que somente depois
do próximo mês de janeiro. Apontou que isso significará maior respeito à saúde pública e pediu a
disponibilização provisória de um caminhão tanque para molhar periodicamente a rua, enquanto não
tiver calçamento. Explicou que a medida deverá amenizar o grave problema, enquanto que a obra não
for realizada. Destacou que isso não serve como crítica, mencionando que o mais criticado acaba sendo
o próprio vereador, o qual é também morador daquela rua. Por fim, reafirmou a importância de se
realizar imediatamente o serviço ou de se retirar os canos do local, pois os meninos que brincam por lá
podem até se machucar com gravidade.  Nada mais havendo a tratar, o Presidente Valdori Batista da
Silva  encerrou a sessão convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 17 de dezembro de
2008, quarta-feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos), sendo que a sessão
solene  terá  início  meia  hora antes.  SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE VEREADORES DE
CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 3 DIAS DO MÊS DE DEZEMBRO DE 2008.

PAULO ALEXANDRE MALLMANN VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


